

## ESCUELA DE FARMACIA DE LA UPR

## Entre las 50 mejores de Estados Unidos

La institución, que es parte del Recinto de Ciencias Médicas, escaló más de 70 posiciones respecto a la última vez que se publicó el *ranking* del U.S. News & World Report

KEILA LÓPEZ ALICEA  
keila.lopez@gfrmedia.com

La Escuela de Farmacia del Recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico (UPR) se colocó este año entre las primeras 50 instituciones en Estados Unidos dedicada a la enseñanza de esta rama de las ciencias, según la clasificación del medio digital U.S. News & World Report.

En el informe más reciente, la Escuela llegó al puesto 49, donde empató con otras siete.

La institución académica puertorriqueña subió 22 escalafones desde 2020, la última vez que se publicó la medición de escuelas de la salud, destacó la decana de la Escuela, Wanda Maldonado.

“Esto es el resultado del esfuerzo de la facultad, los estudiantes, del personal de la Escuela de Farmacia del Recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico, y es otro testimonio de que aquí, en Puerto Rico, podemos hacer las cosas bien. No tenemos que estar pensando en que tenemos que imitar lo que hacen otras instituciones, sino que podemos nosotros adelantar gestiones que son ejemplares en la educación”, expresó.

U.S. News & World Report es una empresa de medios que anualmente realiza un *ranking* de instituciones de educación superior de Estados Unidos a nivel

global. Además, periódicamente publica clasificaciones para instituciones especializadas, como escuelas de medicina, de negocios o de derecho. Asimismo, evalúa escuelas superiores en Estados Unidos.

En el *ranking* de 2020, la Escuela de Farmacia del RCM fue clasificada como número 77. Este año, llegó hasta la posición 49 con una puntuación de 3.1, en una escala del 1 al 5, que equivale a una clasificación de “bueno”, apuntó Maldonado.

Para el *ranking* de 2024, se encuestaron 141 escuelas y programas que ofrecen doctorados en Farmacia acreditados por el Consejo Acreditador de Educación en Farmacia (ACPE, en inglés), precisó U.S. News & World Report. Cada institución fue evaluada por sus pares en aspectos como su calidad académica y el nivel de las investigaciones, entre otros. La mejor escuela de farmacia fue la de la Universidad de Carolina del Norte, en Chapel Hill, con una puntuación de 4.8.

“Entendemos que todo esto es la suma de muchos esfuerzos que se hacen a largo plazo”, indicó la decana, al establecer que el ascenso de la Escuela no responde a un solo cambio o iniciativa implantada en los últimos cuatro años.

La rectora interina del RCM, Dharma Vázquez, manifestó, por

El año pasado, la Escuela de Farmacia llegó al cuarto lugar entre las más de 140 escuelas en Estados Unidos con más egresados que, en su primer intento, aprueban el examen de reválida estadounidense.

## LA CIFRA

FONDOS

\$4

MILLONES

es el presupuesto actual con el que cuenta la Escuela de Farmacia del Recinto de Ciencias Médicas de la UPR.



su parte, que el reconocimiento de la Escuela de Farmacia como una de las primeras 50 en Estados Unidos es motivo de orgullo para todo el recinto y evidencia que siempre ha estado a la vanguardia en la enseñanza.

“Es el esfuerzo de toda la facultad, la calidad de los estudiantes que llegan a nuestros programas y es un logro significativo para nosotros a lo largo de la historia. Estamos sumamente contentos que estemos en esta posición hoy día, y todavía nos queda espacio para crecer. Vamos a ser uno de los primeros 10 próximamente”, aseguró Vázquez.

Además del grado de doctor en Farmacia (PharmD), Maldonado precisó que tienen un programa conducente a un doctorado (PhD) en Ciencias Farmacéuticas. Actualmente, tienen planes de ofrecer un programa combinado bajo el cual el estudiante pueda graduarse con el PharmD y el PhD en Ciencias Farmacéuticas, adelantó.

“¿Por qué sería una buena idea hacer eso? Aquí, tenemos presencia de la industria farmacéutica y



“Con un presupuesto que es menor que el de algunas oficinas en Escuelas de Medicina más grandes en EE.UU., logramos hacer muchas cosas”

WANDA MALDONADO  
DECANA DE LA ESCUELA DE FARMACIA



“Es el esfuerzo de toda la facultad, la calidad de los estudiantes que llegan a nuestros programas y es un logro significativo para nosotros a lo largo de la historia”

DHARMA VÁZQUEZ  
RECTORA INTERINA DEL RCM

RECTORA EN PROPIEDAD DE CIENCIAS MÉDICAS

# Designan a la doctora Myrna Quiñones Feliciano

La directora médica del Hospital Pediátrico Universitario lleva más de 30 años ligada a la UPR

KEILA LÓPEZ ALICEA  
keila.lopez@elnuevodia.com

La Junta de Gobierno de la Universidad de Puerto Rico (UPR) avaló ayer la designación de la pediatra y abogada Myrna Quiñones Feliciano como la nueva rectora en propiedad del Recinto de Ciencias Médicas.

La designación de Quiñones Feliciano fue aprobada de forma unánime por el cuerpo rector. El nombramiento será efectivo a partir del 1 de julio.

“Confianto que, bajo el liderato de la doctora Myrna Quiñones Feliciano, el Recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico continuará siendo un referente de excelencia académica, investigación innovadora y compromiso con la comunidad, le presentamos a este

cuerpo para consideración de rectoría en propiedad del Recinto de Ciencias Médicas a la doctora Myrna Quiñones Feliciano”, expresó la representante clausal Margarita Villamil, presidenta del Comité de Asuntos Académicos.

Con esta designación, el cuerpo rector acogió la recomendación del presidente Luis A. Ferrao Delgado, quien hace casi dos semanas sometió el nombre de Quiñones Feliciano para asumir las riendas del recinto especializado en carreras de la salud.

De inmediato, Quiñones Feliciano agradeció “la expresión de confianza” que depositaron en ella el presidente de la UPR, la Junta de Gobierno, los estudiantes, la facultad y empleados del recinto. Asimismo, reiteró su compromiso con el campus y “apoyar la misión y la visión de la universidad”.

“Espero trabajar arduamente para mantener el sitio del Recinto de Ciencias Médicas como pionero y primer centro de educación en ciencias e investigación de la salud en Puerto Rico. Estoy muy orgullosa y honrada con este privilegio”, manifestó en entrevista telefónica con **El Nuevo Día**.

Quiñones Feliciano, quien ha laborado en la UPR desde 1983, es catedrática de la Escuela de Medicina y ha sido directora médica del Hospital Pediátrico Universitario del Centro Médico en Río Piedras por los últimos 12 años.

Tras la declaración de la pandemia de COVID-19 en 2020, Quiñones Feliciano integró el “Task Force Médico” creado por la entonces gobernadora, Wanda Vázquez, para guiar las políticas para el manejo del virus. Desde 2015, ha sido miembro del Comité de Ayuda a Víctimas de Violencia del Departamento de Salud.

La Junta de Gobierno aprobó, asimismo, una moción para que la transición entre la rectora designada y la rectora interina, Dharma Vázquez, se realice en junio. La rectora interina felicitó a Quiñones Feliciano.

“Con gran beneplácito le damos la bienvenida y estaremos colaborando mano a mano con ella junto al equipo de trabajo para garantizar una transición exitosa, tal y como merecen nuestros estudiantes y empleados docentes y no docentes del (Recinto de Ciencias Médicas)”, sostuvo Vázquez, en declaraciones escritas.



La transición entre Quiñones Feliciano –en la foto– y la rectora interina, Dharma Vázquez, se realizará en junio.

Maldonado resaltó que, desde que se creó el doctorado en Farmacia en 2001, la matrícula ha estado mayormente compuesta por mujeres.

“El primer grupo del doctorado en Farmacia tenía nueve varones y las demás (26) eran mujeres”, recordó la decana sobre esa primera clase de 35 alumnos. La tendencia de tener más estudiantes mujeres se ha mantenido, aunque la rectora interina reveló que ha habido un aumento en la proporción de varones.

Actualmente, la Escuela admite 45 estudiantes nuevos al año para el grado de doctor en Farmacia y otros 15 para el doctorado en Ciencias Farmacéuticas, aunque recibe más de 200 solicitudes, precisó Vázquez. La mayoría de los alumnos proviene de otros recintos de la UPR, sostuvo la rectora interina.

Puntualizó que se trata de una carrera que suele ser bien remunerada y que tiene una constante demanda laboral, dado que se necesitan tanto en farmacias –de cadena y de la comunidad–, como en hospitales y centros de servicios médicos.

Las proyecciones de empleo a corto plazo del Departamento del Trabajo y Recursos Humanos estiman que, entre el segundo trimestre de 2023 y el segundo trimestre de 2025, la demanda por farmacéuticos aumentará en un 2.97%. Para 2022, el salario promedio de un farmacéutico era de \$47.40 la hora, según la misma agencia.

La Escuela de Farmacia cuenta con un presupuesto de unos \$4 millones, detalló Maldonado.

“Con un presupuesto que es menor que el de algunas oficinas en Escuelas de Medicina más grandes en Estados Unidos, logramos hacer muchas cosas”, consideró la decana.

No obstante, ambas reconocieron las limitaciones que imponen los recortes presupuestarios que ha enfrenta la UPR en los últimos años. Maldonado, por ejemplo, admitió que quisiera contar con más fondos para sufragar los viajes a estudiantes a competencias o convenciones fuera de Puerto Rico.

“Los presupuestos hay que aprender a manejarlos de una forma efectiva, que las prioridades sean las actividades académicas”, opinó Maldonado.



Archivo

en las plantas de manufactura se requiere presencia de un farmacéutico licenciado, y si esa persona, además, puede tener un grado de PhD, pues sería bien atractivo para las compañías tener a esa persona”, declaró la decana.

Aún no tienen fecha para el estreno de ese programa combinado, pues primero la Escuela deberá, el próximo año, completar su reacreditación con el ACPE. Pero, ya cuentan con el primer estudiante que, por iniciativa propia, realiza estudios para obtener su grado de doctor en Medicina y el doctorado en Ciencias Farmacéuticas, expuso Maldonado.

Para la rectora interina, “es importante recalcar que la Escuela de Farmacia se ha movido de una escuela tradicional a una escuela mucho más a la vanguardia en múltiples combinaciones de grado, y eso nos hace crecer más ante la comunidad. Hay más opciones de empleo, hay más opciones de investigación y de compartir recursos con otras escuelas”.

La decana destacó, como ejem-

plo de esas colaboraciones entre escuelas dentro del RCM, que se realizan actividades coordinadas de aprendizaje bajo las cuales estudiantes de Farmacia van a clínicas de la Escuela de Medicina Dental para tener “experiencias de cuidado longitudinal” respecto a los medicamentos que utilizan. Prácticas similares se realizan con la Escuela de Medicina y la Escuela de Enfermería.

“Ellos así pueden saber del otro profesional que, en el futuro, van a estar trabajando con ellos e identifiquen que es un profesional que le puede traer valor en el cuidado del paciente”, señaló Maldonado.

## UNA CARRERA CON DEMANDA

El año pasado, la Escuela de Farmacia llegó al cuarto lugar entre las más de 140 escuelas en Estados Unidos con más egresados que, en su primer intento, aprueban el examen de reválida estadounidense, conocido por sus siglas en inglés como NAPLEX. En específico, el 95.5% de los estudiantes de la institución puertorriqueña pasaron la prueba a la primera vez.